

# TÍTULO: Relaciones internacionales Cuba-EE.UU. en el Gobierno de Donald Trump

TITLE: Cuba-US international relations in Donald Trump's administration

#### Autores:

1.-Dr.C. Lidia María Romero Pupo. Profesora Auxiliar, Facultad de Ciencias Sociales, e-mail: <a href="mailto:pupomarialidia@gmail.com">pupomarialidia@gmail.com</a> Universidad de Holguín, Cuba 2.-Ms.CEddy Mc Donald Torres.Profesor Auxiliar, Universidad de las Ciencias Informáticas,e-mail: <a href="mailto:emcdonaldtorres@gmail.com">emcdonaldtorres@gmail.com</a>, La Habana, Cuba 3.-Ms.C. Reinaldo Martínez Otero. Profesor Auxiliar, Facultad de Ciencias Sociales, e-mail: <a href="mailto:rmo@uho.edu.cuUniversidad">rmo@uho.edu.cuUniversidad</a> de Holguín, Cuba

#### RESUMEN

Mediante el presente trabajo los autores se aproximaron a la influencia que ejercieron las políticas de Donald Trump en la relación bilateral entre Estados Unidos (EE.UU.) y Cuba. Teniendo en cuenta que este es un escrito académico, para obtener los resultados esperados, se desarrolló una investigación documental con un enfoque cualitativo; consultando documentos que han ayudado a los investigadoresde esta ponencia a determinar la influencia que tuvieron las decisiones políticas del ex mandatario estadounidense, concluyendo que fue en gran medida desacertada, al perjudicar la relación con Cuba y los intereses nacionales de EE.UU. en el plano internacional.

**Palabras claves:** bloqueo, historia, relaciones EE.UU.-Cuba, sanciones, consecuencias

### **ABSTRACT**

Through this work, the authors approached the influence that Donald Trump's policies exerted on the bilateral relationship between the United States (USA) and Cuba. Taking into account that this is an academic writing, to obtain the expected results, a documentary investigation was developed with a qualitative

approach; consulting documents that have helped the researchers of this presentation to determine the influence that the political decisions of the former US president had, concluding that it was largely misguided, damaging the relationship with Cuba and the national interests of the US in the international level.

**Key words:** blockade, history, relations US-Cuba, sanctions, consequences.

# **INTRODUCIÓN**

La política de sanciones de losEE.UU. contra Cuba se extiende desde 1961 hasta la fecha, expresada en un bloqueo económico, comercial, financiero, así como el intento de aislar diplomática y políticamente a la nación caribeña, este es el más largo en la historia de la humanidad.

El bloqueo también cuesta vidas al pueblo cubano. La imposibilidad de importar medicamentos y equipos para la salud desde el poderoso vecino del norte causa incalculables vicisitudes y sufrimientos en la sociedad cubana.

Los gobiernos de EE.UU. practican todo tipo de actos violatorios del derecho internacional en su afán por alcanzar sus objetivos. Acudir alterrible propósito de sepultar en el hambre y la desesperación a un país soberano ha sido una política casi ininterrumpida desde el triunfo de la Revolución cubana hasta hoy.

Cada uno de esos gobiernos han tenido sus particularidades a partir de los contextos nacionales e internacionales en relación a los métodos, medios y la forma en que desarrollan esa guerra contra Cuba a través del Bloqueo. Así al estudiar la historia de las relaciones de Cuba-EE.UU., que es una parte de la Historia de Cuba que como señalara Fidel Castro, debe conocerse muy bien o mejor que otra parte de la historia, lo que exige investigar cada aspecto de esos gobiernos.

Las administraciones que han gobernado en este periodo en los Estados Unidos, han tenido sus rasgos distintivos por sus relaciones con Cuba y resulta pertinenteaproximarse al estudio del gobierno de Donald Trump,el cual ha constituido sin dudas, uno de los más agresivos contra el pueblo cubano.

Como objetivo deeste trabajo se pretende caracterizar algunos aspectos que constituyen singularidades de dicho gobierno y que lo han convertido en uno de los más dañinos, injerencistas y hostiles aCuba.

## **DESARROLLO**

Durante el periodo del gobierno de Donald Trump la política del bloqueo contra Cuba no se mantuvo como la practicada por las diferentes administraciones anteriores a él, sino que se produjo un recrudecimiento y hostigamiento del mismo, a partir de más de 240 medidas que fueron legisladas y aplicadas contra el archipiélago caribeño que trajeron consigo serias afectaciones económicas y de otro tipo al pueblo cubano.

Los cuatro años de gobierno de Donald Trump y la práctica la política seguida por él como presidente, significó un cambio y a la vez un retroceso en las relaciones de los Estados Unidos con Cuba, pues esta política conllevó a revertir avances que se habían alcanzado en materia de relaciones económicas, diplomáticas, migratorias, culturales, científicas, entre otras, con el gobierno de Barack Obama.

Entre los principales logros y avances durante el período Obama están<sup>1</sup>:

Cambio de enfoque de la política. Eliminación de restricciones muy puntuales (visitas familiares, remesas, paquetes, servicios de telecomunicaciones), con vistas a crear condiciones más favorables para la labor subversiva y recuperar espacios de influencia en nuestra sociedad. Restablecimiento de ciertos niveles de diálogo con Cuba, sobre todo para avanzar los intereses de Estados Unidos.

Cambio de tono del discurso. Sustitución del llamado abierto a un "cambio de régimen" por un discurso menos agresivo (Ej.: "queremos un nuevo comienzo" y "deseamos apartarnos de la mentalidad de la guerra fría que ha imperado en los últimos 50 años"), sin dejar de ser injerencista al exigir condicionamientos de orden interno.

El 14 de abril de 2015, el Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca informó la decisión del presidente Barack Obama de retirar a Cuba de la lista de Estados patrocinadores del terrorismo. El presidente envió al Congreso el informe y las certificaciones requeridas que indicaban la intención de la Administración de cancelar la designación de Cuba como SSOT(siglas en inglés de Estados Patrocinadores del Terrorismo).

No obstante, a pesar de estos avances en materia de política estas medidas tuvieron un carácter o enfoque restrictivo. No lograron muchos resultados concretosque llegaran a consolidarse, solo quedaron en su mayoría en promesas de campaña (viajes familiares, remesas y restablecimiento de conversaciones con el Gobierno cubano).<sup>2</sup>

Para este cambio de política y de distanciamiento fue montado con todo un grupo de mentiras, manipulaciones y falsificaciones que trataron de justificar esa escalada de agresiones y presiones a partir de supuestas amenazas a la seguridad nacional de los Estados Unidos por parte de Cuba.

Al asumir la presidencia el gobierno que representaba Donald Trump significó y así quedó demostrado en sus cuatro años de gobierno una restauración del ala más conservadora y reaccionaria de la derecha estadounidense y en especial la que milita en el Partido Republicano, asumiendo posiciones nacionalistas y populistas, además desde su inicio también se manifestó en su política una fuerte alianza con la parte másreaccionariade la derecha anticubana radicada en el sur de la Florida.

Esta alianza fue concebida por Trump con esta membresía de la contrarrevolución cubana y así queda demostrado en sus viajes a ese territorio en discursos con fines electorales. En este aspecto puede afirmarse que un grupo de promesas de campaña electoral y de alianzas con grupos de corte ultraderechistas, neofascista y paramilitares le dieron un sello distintivo a ese gobierno de extremaderecha, algoreflejado en el asalto al Capitolio en enero del 2021 por sectores reaccionarios de la sociedad norteamericana y fieles seguidores del Trumpismo.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup>https://cubavsbloqueo.cu/es/node/23

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup>Obama y el "nuevo enfoque" hacia Cuba. Ramírez Cañedo, Elier. Casa Editorial Verde Olivo. 2017.

Durante la administración Trump una de las estrategias aplicadas fue elaborar, fabricar y divulgar de forma reiterada hechos, procesos y acontecimientos falsos con el objetivo de incidir y crear una imagen y opiniones contra la Revolución cubana tanto en el plano nacional como internacional. Desacreditar a la dirección del gobierno revolucionario y alPartido Comunista de Cuba,para tratar de quebrantar la unidad del pueblo en torno a ellos.

La estrategia evidenció la intención de fabricar o manipular acontecimientos que crearan situaciones de crisis para la estabilidad del país y de la región, como fueron los denominados ataques sónicos realizados supuestamente por Cuba contra el personal diplomático de los EE.UU. en La Habana, lo que trajo aparejado un grupo de medidas con el propósito de justificar acciones sancionatorias al pueblo y Gobierno cubano.

Se hicieron un patrón diversas declaraciones realizadas por John Bolton, asesor de Seguridad Nacional de la administración Trump, esgrimiendo calificativos como "Troika de la Tiranía", y "triángulo del terror", culpando a Cuba por los problemas de la región, así como, a Venezuela y Nicaragua.

El programa o política de relaciones a seguir con Cuba presentado por Trump reflejaba ya un deterioro en las relaciones de los Estados Unidos con Cuba tomando como referencia al gobierno de Obama. Su discurso y mirada hacia la Isla eran un reflejo de los tiempos de la confrontación abierta en la época de la Guerra Fría. En este aspecto se asocia lo anterior con lo sucedido en el acto del 16 de junio del 2017 en Miami, en el cual el presidente firmó el "Memorando Presidencial de Seguridad Nacional"en el que se recogía para la satisfacción y alegría de las fuerzas reaccionarias anticubanas allí reunidas, un grupo de medidas y principios que garantizaban un recrudecimiento de la política de los Estados Unidos y su gobierno de turno contra la República de Cuba. Este documento viene a ser la plataforma de gobierno de Donald Trump como lo fue el programa de Santa Fe para Ronald Reagan.

Al hacer un análisis cronológico delasmedidas durante el gobierno de Trump y en particular de todo el paquete contra Cuba se demuestra al "Bloqueo" como variable para el estudio e investigación de sus efectos en la sociedad cubana que, adquiere mayor dimensión al tratar de quebrantar la voluntad del pueblo cubano, es decir, como éstas llevaron una carga ideológica, social, religiosa y política.<sup>3</sup>

En la tabla que a continuación se muestra, se refleja en cifras el accionar del Gobierno de Donald Trump y las Medidas contra Cuba en los cuatro años de su mandato:<sup>4</sup>

Año	Total	Bloqueo		Extraterritorial	Otras
2017	50	9	37	4	
2018	44	5	39	0	
2019	86	44	31	11	
2020	55	21	28	6	

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup>Compendio medidas de Trump contra Cuba en: https://cubaminrex.cu/es/node/4048

-

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup>Ibidem

2021 7 4 1 2 242 83 136 23

Entre las medidas que se tomaron por la administración Trump se destacan la suspensión de los viajes de los ciudadanos estadounidenses a Cuba, siendo esta muy seguida y atendida por la dirección del gobierno y otras estructuras del mismo, esta medida también vino acompañada con la prohibición delos atraques de cruceros en puertos cubanos, afectando severamente ingresos económicos al país,al dejar de captar cifrasimportantes de divisas internacionales.

En este contexto tuvo gran resonancia la cancelación de los vuelos a todos los aeropuertos del país excepto a La Habana, aunque también estos que quedaron fueron muy limitados, controlados y supervisados por las autoridades norteamericanas, dicha medida además de la afectación económica para Cuba también fue una violación de los acuerdos internacionales, afectando no solo al ciudadano estadounidense sino principalmente a la comunidad cubana residente en los Estados Unidos.

Las remesas enviadas aCuba fue otra actividad de carácter económico y financiera que centró la atención de la administración Trump, se limitaron los montos autorizados a enviar, se prohibieron los envíos de terceros países a través de la Western Union, afectando la entrada de millones de dólares al país, provocando también una afectación a la actividad financiera de la empresa Fincimex y AIS, eliminado así las principales vías oficiales para efectuar este tipo de transacciones a Cuba.

Otra actividad muy sensible por el valorhumano que encierra y que no escapó a la soberbia del presidente Trump fue la persecución y prohibición en muchos casos dela exportación de los servicios profesionales deCuba al exterior, a partir del conocimiento de las ventajas económicas que representa esa actividad para el país, además por las potencialidades científicas y humanas que encierra.

Se esforzaron en sabotear todos los convenios de colaboración médica en el área americana y en otras partes de mundo, estas medidas estuvieron acompañadas por toda una campaña de descrédito a la colaboración médica cubana, donde mentían en relación a la misión del personal de salud en otros países, catalogándolos como agentes y soldados del régimen cubano, cuestionando su formación científica y sus valores humanos, que con un ambiente y escenario político muy favorable al gobierno estadounidense en esa etapa pudieron poner fin a todo un grupo de convenios e incrementó la presión hacia organizaciones y terceros países para renunciar a la colaboración médica y otros servicios de la industria médico-farmacéutica cubana.

El comercio, fue otra de las actividades que durante la administración Trump, sufrió seriamente los efectos de medidas coercitivas e injerencistas por sus efectos en terceros países. Este sector de la economía fue blancode diversas represalias fundamentalmente desde los departamentos de Comercio y Tesoro de los EE.UU., los cuales elaboraron una serie de regulaciones de carácter extraterritoriales que en esos años limitaron y afectaron con pérdidas millonarias la economía cubana.

En relación a este aspecto el gobierno de Trump, solo en 2019 de 85 medidas de diverso tipo, 43 de ellas eran económicas, con un marcado carácter coercitivo, pues tenían el objetivo de hacer más brutal y criminal el bloqueo contra la sociedadcubana.

Entre abril de 2019 y marzo de 2020 las medidas provocaron pérdidas en el orden de los cinco mil quinientos setenta millones de dólares.<sup>5</sup>

En los análisis que se hacen de los costos y efectos del bloqueo en la economía cubana durante más de seis décadas, los cuales suman cifras millonarias es visible que de haber logrado transformar ese costo en capacidad de pago, el país pudiera disponer de una importante fuente de financiamiento para acometer con mayor dinamismo los programas y políticas económicas, sociales y productivas, en función del bienestar de toda la sociedad cubana.

Si bien en el lenguaje y en la práctica del gobierno presidido por Donald Trump se manifiestan viejos principios y conceptos, el modo en que se asumió y aplicó bajo diferentes condiciones históricas especiales esa añeja política, le confieren una expresión diferente al proyecto de dominación norteamericano.

La apelación al discurso basado en el ideario del Destino Manifiesto, el Excepcionalismo estadounidense, la Doctrina Monroe, la promoción de los intereses nacionales y la defensa de la seguridad no es algo novedoso, como tampoco lo es la combinación de todos los instrumentos de la política exterior estadounidense (diplomáticos, económicos, militares, psicológicos, la estrategia de control y dominación, dirigida contra determinados procesos y países cuya relevancia es priorizada en una u otra etapa).

Lo inédito es la profundidad y amplitud del enfoque aplicado a partir de la decisión de exterminar definitivamente cualquier expresión progresista, radical, revolucionaria, socialista, que pretenda encaminarse por un rumbo independiente del que establece el sistema de dominación vigente.

En su discurso y acciones contra Cuba, así comoal resto de la América se demuestra su afiliación a un arrogante mesianismo al verse como el enviado a proclamar a Estados Unidos como el gendarme internacional.

En este aspecto los autoresse adscriben al criterio de que esos rasgos del gobierno trumpista y en particular de su arrogante y prepotente personalidad se ponen de manifiesto en la intervención realizada ante el 72 periodo de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas en diciembre del 2017, cuando expresó: "Dicho de manera simplificada, nos encontramos en un momento de inmensas promesas y grandes riesgos. Depende totalmente de nosotros si llevamos al mundo a nuevos niveles, o lo dejamos caer en un valle de deterioro."

En el análisis realizado se aprecia lo recurrente en el uso del mesianismo de Trump a un año prácticamente de gobierno en la Casa Blanca para entender sus posiciones políticas contra el socialismo y los diferentes movimientos revolucionarios, al respecto expresó en esta intervención:

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup>Bloqueo a Cuba provoca pérdidas por más de 2 mil millones de dólares al Comercio Exterior de Cuba, en: <a href="https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/bloqueo-cuba-provoca-perdidas-por-mas-de-2-milmillones-de-dolares-al-comercio-exterior-de">https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/bloqueo-cuba-provoca-perdidas-por-mas-de-2-milmillones-de-dolares-al-comercio-exterior-de</a>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup>Texto completo: transcripción del discurso de Trump en la ONU de 2017 en: https://www.politico.com/story/2017/09/19/trump-un-speech-2017-full-text-transcript-242879

"El problema en Venezuela no es que el socialismo haya sido mal implementado fielmente. Desde la Unión Soviética hasta Cuba y Venezuela, donde quiera que se ha adoptado el verdadero socialismo comunismo se ha generado angustia, devastación y fracaso".<sup>7</sup>

Otro aspecto que caracteriza en particular a la administración Trump, en esa etapa en relación a las medidas que contra Cuba se tomaron, fue lo amparado en el Titulo III de la Ley Helms-Burton, que permitió abrir procesos en las cortes de los Estados Unidos contra entidades cubanas y terceros países.

Se implementó por medio de investigaciones fraudulentas, persecuciones financieras ychantajes acciones con el fin de incidir negativamente e impedir de esta forma la inversión de capital extranjero en Cuba, así como ahuyentar a potenciales socios de inversión de capital en el país y de esta forma incidir en una de las estrategias para elimpulso de la economía cubana.

También en las relaciones entre Cuba y los Estados Unidos durante esta etapa del gobierno de Donald Trump ocupó un espacio y un lugar especial en la estrategia de "cambio de régimen" para Cuba, la guerra sicológica, cultural y mediática la cuales contaron con el uso del bien articulado entramado de medios tradicionales de un alto financiamiento que de forma oficial sirvió para costear actividades que se desarrollaron como nunca contra la nación antillana, a partir de la ampliación por un lado y aperturas por otro, de sitios y redes sociales digitales, así como generando un incremento en la actividad contrarrevolucionaria em el ciberespacio.

A través de Cubadebate que toman de fuentes a*Cuba Money Project*del periodista estadounidense Tracey Eaton, se ha podido obtener la información que desde que Donald Trump asumió la presidencia, en enero de 2017 y hasta 2020 la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID por sus siglas en inglés), erogócasi 50 millones de dólares en diferentes tipos de proyectos y planes que condujeran a un cambio de régimen en Cuba, así como la Fundación Nacional para la Democracia (NED, por sus siglas en inglés), destinó para similares propósitos \$ 23 208 612 dólares.<sup>8</sup>

También esta etapa de la administración Trump estuvo cargada de acciones y actividades de carácter terrorista, pues la actitud y la alianza del gobierno con la bandas y grupos contrarrevolucionarios de Miami oficializó con patentes estatales una nueva escalada de este tipo de acciones contra la Isla y sería una larga lista pero resulta de interés recordar por el nivel de impunidad con que se haactuado, el ataque terrorista contra la Embajada de Cuba en Washington, el 30 de abril del 2020, reeditando así métodos y estilos del pasado en la guerra contra Cuba.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup>Ibidem

<sup>-</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup>El multimillonario financiamiento a la industria anticubana en tiempos de Trump en: http://www.cubadebate.cu/especiales/2020/10/21/el-multimillonario-financiamiento-a-la-industria-anticubana-en-tiempos-de-trump/

## CONCLUSIONES

El gobierno de Donald Trump como una continuidad y fiel representante de la política y de las estrategias emanadas de los diferentes referentes de la política exterior delos Estados Unidos, entre otras dela Doctrina Monroe y como copia con nuevos retoques de las administraciones anteriores demostró a pesar de su agresividad, injerencismo y prepotencia su incapacidad una vez más, para incidir en el destino del pueblo cubano, en su derecho a ejercer su soberanía y autodeterminación.

Al hacer un balance de los hechos y procesos que han caracterizado a esta etapa, debe reconocerse el nefasto impacto de las medidas y acciones ejecutadas por el Gobierno de Donald Trump que, a pesar de no haber alcanzado su propósito principal, sí dañó severamente la economía y sociedad cubanas.

Por tanto, resulta pertinente estudiar dicho período, teniendo en cuenta entre otros elementos que el 2024 es un año electoral en los EE.UU. y, se encuentran en liza-al menos por el momento-, en los partidos hegemónicos, los mismos candidatos que se disputaron la presidencia cuatro años antes, lo que invita a los autores presagiar que en caso de una victoria del representante republicano, es altamente probable una continuidad en la política desarrollada previamente, para lo que debe prepararse la sociedad cubana.

# Bibliografía:

Ramírez, E. (2017). Obamay el "nuevo enfoque" hacia Cuba. Ed. Verde Olivo. ISBN: 978-959-224-394-1

## Webgrafía:

Alonso, R. (2020). El multimillonario financiamiento a la industria anticubana en tiempos de Trump. En: <a href="http://www.cubadebate.cu/especiales/2020/10/21/el-multimillonario-financiamiento-a-la-industria-anticubana-en-tiempos-de-trump/">http://www.cubadebate.cu/especiales/2020/10/21/el-multimillonario-financiamiento-a-la-industria-anticubana-en-tiempos-de-trump/</a>

Bloqueo a Cuba provoca pérdidas por más de 2 mil millones de dólares al Comercio Exterior de Cuba, en: <a href="https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/bloqueo-cuba-provoca-perdidas-por-mas-de-2-mil-millones-de-dolares-al-comercio-exterior-de">https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/bloqueo-cuba-provoca-perdidas-por-mas-de-2-mil-millones-de-dolares-al-comercio-exterior-de</a>

Compendio medidas de Trump contra Cuba en: https://cubaminrex.cu/es/node/4048

Texto completo: transcripción del discurso de Trump en la ONU de 2017 en: <a href="https://www.politico.com/story/2017/09/19/trump-un-speech-2017-full-text-transcript-242879">https://www.politico.com/story/2017/09/19/trump-un-speech-2017-full-text-transcript-242879</a>